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Estado de México

● En 2023 se
emitió un exhorto
para atender a
este grupo

● El apoyo que
recibía el albergue
de Metepec, le fue
retirado 

 ● Señalan que la
nacional sí brinda
el respaldo al sitio
metepequense

● La Comisión
asegura que se
han atendido a 489
centroamericanos

Acusan al organismo de ser un elefante blanco
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● El voto anticipado se 
incrementó 48%, 
respecto a 2020

●  Encuestas reflejan 
carrera reñida entre 
Kamala y Trump

● La medida atiende al 
incremento de la 
actividad comercial

● Los ayuntamientos 
conectarán sus cámaras 
con el C5 estatal

REDACCIÓN / P. 2

MIGUEL GONZÁLEZ / P. 4

GERARDO GARCÍA / P. 6

Registran récord 
de participación 
en elección de EU

Pretenden blindar 
municipios del 
Valle de México

De Interés          
    General

Buscan adelantar 
la elección de 
Morena estatal

Ignora Codhem
a Legislatura
por migrantes

 Un gran número de tapas de coladeras han sido robadas en la red de 
drenaje del pueblo de Santa María Chiconautla, de Ecatepec. Los vecinos 
expusieron que llevan varios meses sin la infraestructura, lo que pone 
en riesgo a automovilistas, ciclistas y transeúntes que llegan a caer en 

los boquetes. Es el caso de la calle de Progreso que comunica a la zona 
centro del pueblo originario y es paralela a la Avenida Nacional. Ahí hay 
al menos 15 coladeras sin tapa, por lo que es común que los visitantes 
caigan en ellas. Foto Miriam Vidal

Roban tapas de coladeras en Ecatepec
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Publicación diaria, 
4 de noviembre  2024 Participación récord y discurso polarizado entre 

Harris y Trump, a unas horas de la elección en EU

BRIAN PRADO

Pese a  la reducción de la in-
flación, alrededor de 6% en 
los últimos años, los precios 
se mantienen elevados, afirma 
Dante León Ortega, especialista 
en economía de la Universidad 
Autónoma del Estado de México 
(UAEMéx). 

León Artega hizo un llamado 
a las autoridades a generar po-
líticas públicas económicas que 
favorezcan a los mexicanos. 

Luego de los picos históricos 
obtenidos durante la pandemia 
de COVID-19, en el país se re-
dujo la tasa inflacionaria, que 
se mantuvo en un rango más 
controlado, de acuerdo con el  
Índice Nacional de Precios al 
Consumidor (INPC). 

Hasta septiembre de 2024, la 
tasa era de 4.5 %, a diferencia de 
hace dos años donde se llegaba 
hasta 11%.

El especialista explicó que el 
fenómeno inflacionario en Mé-
xico se agudizó con la pandemia, 
con lo que se alcanzaron tasas 
sin precedentes recientes. 

Desde finales de 2022, la tasa 
de inflación ha mostrado una 
tendencia a la baja, aunque los 
precios no disminuyeron. 

“A partir de noviembre del 
2022 ha comenzado a disminuir 
nuevamente, no los precios, sino 
la tasa de inflación; que es otra 

cosa. De un tiempo para acá es-
tamos en, máximo, 6% anual. 
En este 2024, comparado con 
el 2023, ha rondado alrededor 
del 5% anual”, añadió.

Destacó que en México es di-
fícil que los precios  tiendan a 
bajar, en especial los que forman 
parte de la inflación subyacen-
te, como los productos básicos y 
servicios de uso cotidiano. 

“Difícilmente en nuestra eco-
nomía los precios van a bajar, 
salvo los precios de los que es-
tán medidos en la inflación no 
subyacente, que son aquellos 
que suben y bajan conforme a 
temporada, como en el sector 
agropecuario; también algunos 
energéticos están fluctuando de 
esa manera", explicó.

La distinción entre inflación 
subyacente y no subyacente es 
fundamental para entender el 
comportamiento de los precios. 

Precisó que la inflación sub-
yacente refleja bienes que se 
consumen de forma recurren-
te y que no presentan la misma 
volatilidad que otros productos.

 “Luego la gente quiere pen-
sar que el jitomate se fue hasta 
tal precio y se quedan con el úl-
timo precio que subió pero no 
toman en cuenta cuando bajó; 
esos no van medidos dentro de 
la inflación subyacente”, expli-
có, enfatizando que la inflación 
subyacente excluye productos 
con precios muy variables.

SERÁ DIFÍCIL QUE ECONOMÍA SE MANTENGA

Aún con inflación 
desacelerada, los 
precios no bajan
Especialista afirma que es difícil que 
bajen, en especial productos básicos y 
servicios cotidianos, afirma experto

BRIAN PRADO

De acuerdo con la Asociación Mexi-
cana de Instituciones de Seguros 
(AMIS), el Estado de México es la 
entidad con mayor número de ase-
gurados por muerte individual, con 
más de un millón de compradores. 

Según la asociación, el Instituto 
Nacional de Estadística y Geogra-
fía (INEGI), a través de su Índice 
Nacional de Precios al Consumidor 
(INPC), llevar a cabo un funeral 
implica un gasto que va de dos mil 
hasta casi 70 mil pesos. Asimismo, 
detalla que el Estado de México es 
la entidad con más asegurados por 
vida individual, con un millón 196 
mil 919 personas, seguido de la Ciu-
dad de México y Jalisco.

Hasta el 2023, el monto pa-
gado total aumentó 126% en los 
últimos 10 años. 

Para la población mexicana la 
conciencia de seguridad ha au-
mentado y se registra 49% más 
asegurados en vida, en una década. 

Al consultar con 10 habitantes 
del Valle de Toluca, seis contaban 
con un seguro de vida contrata-
do, pese a no tener seguro de 
gastos médicos.

“He decidido invertir en un se-
guro de vida porque he visto lo que 
significa perder a un ser querido 
sin tener un respaldo económi-
co. Mi familia no cuenta con un 
seguro de gastos médicos, pero 
entiendo que un seguro de vida 
es algo que todos necesitamos. Al 
final, la muerte es algo que todos 
enfrentaremos, y tener un apoyo 
económico puede hacer la diferen-
cia en esos momentos, se lo digo 
porque me tocó verlo”, mencionó 
María López, madre de familia.

Javier Ramírez, locatario de 
Toluca, señaló que también 
cuenta con un seguro de vida, a 
pesar de no contar con seguro 
de gastos médicos, toda vez que 
considera es una forma de no 
dejar desprotegida a su familia 

en caso de cualquier siniestro.
“Yo creo que todos hemos pa-

sado por momentos complicados 
de ese estilo, al menos todos los 
adultos. Yo decidí contratar un se-
guro de vida, ya que lo veo como 
una inversión necesaria. No ten-
go un seguro de gastos médicos, 
pero al final de cuentas creo que 
la muerte es un gasto que todos 
enfrentaremos en algún momen-
to y los gastos médicos mayores 
pueden ser más eventuales. Es una 
forma de no dejar desprotegida a 
la familia”, apuntó.

Maribel Pérez, presidenta del 
Consejo Asegurador Mexicano, 
capítulo Estado de México, men-
cionó que el invertir en un seguro 
de vida va más allá de la cobertura 
de los gastos funerarios.

“Es una inversión financiera a 
largo plazo para nosotros y nues-
tras familias, como respaldo para: 
seguridad financiera familiar; falle-
cimiento, protección futura; retiro 
y educacionales, apoyo familiar; 
gastos funerarios  y estabilidad 
económica; en caso de invalidez y 
desempleo”, concluyó.

Es Edomex donde más 
contratan seguros de vida 

 Los mexiquenses son los que 
más contratan seguros de vida, 
pero no médicos, dice la AMIS. 
Le siguen Ciudad de México y 
Jalisco. Foto Especial

REDACCIÓN

A unas horas de las elecciones pre-
sidenciales en Estados Unidos, más 
de 75 millones de personas ya han 
emitido su voto hasta el sábado pa-
sado, lo que representa 48% más 
del número total emitido en las 
elecciones presidenciales de 2020, 
cuando votaron 154.6 millones de 
estadounidenses.

Las últimas encuestas, publica-
das ayer, muestran una carrera re-
ñida entre la candidata demócrata, 
Kamala Harris, y su contrincante 
republicano, Donald Trump.

En el caso del voto anticipado 
en persona, el nivel de participa-
ción también supera ya, a unas 
horas de la jornada electoral de 
mañana 5 de noviembre, el total 

de votos depositados de este modo 
en las elecciones presidenciales de 
2020, y muestra cómo la manera 
de votar de los estadounidenses 
está cambiando.

La opción del voto anticipado 
(tanto por correo, como en per-
sona), que se hizo más popular 
durante la pandemia, muestra 
que los votantes ya no están es-
perando al día de las elecciones, 
sino que son muchos los que pre-
fieren emitir su voto o por correo 
o votando de manera anticipada 
en un centro de votación.

Harris, a misa; Trump, con 
la “prensa falsa”

A menos de 48 horas de las votacio-
nes, la vicepresidenta argumentó 
que la elección ofrece a los votan-

tes la oportunidad de rechazar el 
“caos, el miedo y el odio”, mien-
tras que el expresidente repitió 
mentiras de fraude electoral para 
intentar sembrar dudas sobre la 
integridad de la votación y sugirió 
que el país se desmorona sin él en 
el cargo.

Kamala Harris dijo en una iglesia 
de Michigan el domingo, que Dios 
ofrece a Estados Unidos un “plan 
divino lo suficientemente fuerte 
para sanar la división”, mientras 
que Donald Trump dio un discurso 
profano y lleno de teorías conspi-
rativas en el que reflexionó sobre 
periodistas baleados y calificó a los 
demócratas de “demoníacos”.

Además, intensificó sus ataques 
a un liderazgo nacional “grose-
ramente incompetente” y a los 
medios de comunicación, y luego 

reflexionó sobre la violencia contra 
miembros de la prensa.

Incertidumbre puede elevar 
el dólar

El Grupo Financiero Banorte prevé 
que la incertidumbre por el resul-
tado de las elecciones de Estados 
Unidos puede elevar al peso mexi-
cano a niveles cercanos a 21 pesos 
por dólar, al tomar en cuenta lo 
ocurrido en las elecciones de 2016, 
en que Trump ganó a la demócrata 
Hillary Clinton.

En su reporte semanal publica-
do el pasado viernes, señaló que 
el peso mexicano alcanzó su nivel 
más débil en el año ($20.29), al ce-
rrar en 20.28 por dólar, por lo que 
no se descarta que pueda alcanzar 
los 21 pesos.



GILDA MONTAÑO 

A 
MIS AMIGOS QUE han 
partido y que están en la 
estrella más luminosa del 
firmamento.

LAS Y LOS periodistas 
somos quienes nos dedicamos a comu-
nicar los acontecimientos de un per-
sonaje, lugar,  hecho político, triste o 
gran momento, de hacer la crónica de 
un festival o una pieza teatral o de una 
buena película o escribir un poema 
que irradie amor… en buscar las pala-
bras adecuadas colocándoles el estilo 

propio de quien lo cuenta, como una 
pequeña historia. O decirles a nuestros 
lectores, quién gana las encuestas, para 
ser la o el gobernador de este lugar.

Y ASÍ COMIENZA la narración de la 
historia del periodismo en la capital 
del Estado de México. Porque aquí, ha-
ce años se escribe la luz.

AÚN RECUERDO A mi amiga Marga-
rita García Luna, que vino contenta a 
platicarme que a una escuela le habían 
puesto su nombre.

LA EX CRONISTA habló de la 
primera escuela de beneficencia, 

cuyo objetivo primordial era formar el 
corazón y la inteligencia de la mujer, 
sobre la base firme de una moral pura, 
severa, de una instrucción sólida y 
amena que las adiestrara en todas las 
labores propias de su sexo. En aquel 
entonces, la mujer mexicana ya había 
transgredido todas las barreras del 
camino y del éxito.

LA COMUNICACIÓN ES la actividad 
humana por excelencia. Ha sido usada 
por siempre y desde siempre, con mu-
chos fines,  entre otros, en la política, al 
darle sentido a la información; a la pu-
blicidad, la propaganda, las relaciones 
públicas  y, por supuesto, a la opinión 
pública.

LA COMUNICACIÓN SOCIAL y el 
periodismo son fenómenos de la inte-
lectualidad, del pensamiento y la cul-
tura de mayor importancia en todos 
los pueblos y naciones.

GRACIAS A LA institución social 
que es el periodismo, ha habido 
luchas interminables, planteamien-
tos inconmensurables, porque los 
periodistas son los portadores de la 
libertad, de la verdad objetiva. Son 
quienes deben interpretar al pueblo 
y, en muchas ocasiones, señalar los 
errores de los gobiernos en todos 
sus niveles.

LOS PERIODISTAS SON vigilantes, 
son atisbos, son los que arriesgan su 
vida. Son quienes salen a dar la cara 
por todos. Son portadores de la ban-
dera de la libertad y deben ser prote-
gidos y cuidados permanentemente 
por la sociedad. No por la Guardia 
Nacional, ni por los policías, que di-
cen qué hacen, ni por el Artículo 19. 
Por la sociedad a la que representan. 
Cuidémoslos. Valen mucho.

GILDAMH@HOTMAIL.COM
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Los periodistas

MIGUEL GONZÁLEZ

Vecinos de Chimalhuacán amena-
zaron con linchar a  delincuentes 
del municipio, si son sorprendi-
dos en flagrancia, ante el aumen-
to de asaltos en motocicletas y 
extorsiones.

En tanto, la presidenta munici-
pal, Xochitl Flores Jiménez, ase-
guró que, como autoridad munici-
pal, no ha recibido denuncias for-
males de los asaltos a transeúntes 
en motocicletas. 

“Nos hemos enterado por las 
redes sociales. Hay la indicación a 
seguridad pública (…) que estén vi-
gilando cada vez más, sobre todo en 
colonias que tenemos detectadas”, 
aseguró. 

De acuerdo con la alcaldesa, se 
trata de jóvenes que no pertenecen 

al crimen organizado.
Flores Jiménez reconoció que 

una de las zonas más afectadas es 
la franja limítrofe con Nezahual-
cóyotl, ya que los delincuentes 
cruzan hacia el municipio vecino 
para evadir a la policía.

“Ratero: si te agarramos te lin-
chamos”, advierten las lonas colo-
cadas por habitantes de las colo-
nias Los Olivos, Filiberto Gómez, 
Progreso de Oriente, San Lorenzo 
e Israel, entre otras.

Los vecinos han difundido videos 
grabados por cámaras de vigilancia 
domiciliarias, en los que documen-
tan asaltos de día y de noche. 

“La semana pasada asaltaron a 
mi hija. Ella tiene que salir tem-
prano al Bachilleres de Neza, pero 
casi afuera de la casa dos tipos en 
motocicleta le quitaron su celular 
y, no conformes, todavía le pega-

ron en la cara. Nada más acordar-
me me da mucho coraje, porque 
nadie hace nada, parece que no 
tenemos autoridad en Chimalhua-
cán”, comentó Elena, vecina de la 
colonia Filiberto Gómez.

Otro caso es el de Axel y su novia, 
quienes al arribar a su domicilio en 
la calle Vicente Suárez, en la colo-
nia Progreso de Oriente, al momen-
to de guardar su motocicleta, cua-
tro sujetos a bordo de dos motos, 
los encañonaron y los despojaron 
del vehículo; aunque solicitaron au-
xilio a las autoridades de seguridad, 
no obtuvieron respuesta oportuna. 

 C4 no funciona en totalidad 

La alcaldesa de Chimalhuacán  
reconoció que el Centro de Con-
trol, comando, cómputo y Comu-
nicaciones (C4), que fue inaugu-
rado por la gobernadora Delfina 
Gómez, el pasado 14 de agosto y 
que tuvo una inversión de  mil 200 
millones de pesos, aún no funciona 
en totalidad. 

“No hemos podido concluir el 
cambio porque aquí teníamos el 
C2, que estaba conectado al C2 del 
estado, entonces todavía hay algu-
nos ajustes; pero las cámaras deben 
estar funcionando a un 80%. Voy a 
dar un recorrido para empezar a 
hacer pruebas personalmente, pa-
ra que no nos estemos engañando 
entre todos”, finalizó.

HABITANTES ACUSAN FALTA DE ACCIÓN

Vecinos de Chimalhuacán 
amenazan a delincuentes
En varias colonias de la demarcación fueron colocadas
lonas con advertencias de linchamiento inminente

 En Chimalhuacán no quieren 
más robos y asaltos, por lo que 
vecinos amagan con defenderse 
y tomar la justicia en sus manos. 
Foto Miguel González

REDACCIÓN

La Fiscalía General de Justicia del 
Estado de México (FJEM) detuvo 
a dos líderes y 10  presuntos inte-
grantes de la célula criminal del 
grupo delictivo con orígenes en 
Michoacán.

Óscar “N” alias El Pecha, de 
37 años, hasta el momento de 
su captura, era objetivo priori-
tario de autoridades federales y 
estatales por considerarlo uno 
de los principales operadores de 
la organización delictiva desde 
hace más de 15 años. 

Es considerado responsable de 
los delitos de extorsión, homici-
dio, secuestro, privaciones de la 
libertad, violación, portación de 
armas de fuego de uso exclusivo 
del ejército, así como la venta y 
distribución de narcóticos, entre 
otros.

Con respecto a Óscar Geovan-
ni “N” alias El Gordo Mata, era el 
principal operador de El Pecha.

Junto a ellos, fueron detenidos 
Benjamín “N”, Pascual “N”, Char-
lie “N” y Hugo “N”, así como como 
Natalia “N”, Teresa del Carmen 
“N” e Iridian “N” alias La China, 
pareja sentimental de El Pecha; 
además de tres adolescentes de 
14, 16 y 17 años.

Las detenciones se suman a 
los resultados de investigaciones 

y despliegues operativos que la 
Secretaría de Seguridad del Esta-
do de México (SSEM) y la Fiscalía 
mexiquense llevaron a cabo desde 
2023, en coordinación con la Secre-
taría de la Defensa Nacional (Sede-
na), Secretaría de Marina (Semar), 
Secretaría de Seguridad y Protec-
ción Ciudadana (SSPC), Guardia 
Nacional (GN) y Centro Nacional 
de Inteligencia (CNI), entre otras 
autoridades, a través de los que se 
detuvo a 29 integrantes de la célula 
criminal que fue desarticulada. 

En sus inicios, El Pecha extor-
sionaba a  comerciantes de la zona 
oriente del Estado de México, bajo 
las órdenes de Josué Ramírez Ca-
rrera, alías El Colibrí, por quien la 
Fiscalía mexiquense ofrece una re-
compensa  de hasta 500 mil pesos 
a quien aporte información para su 
ubicación y detención.

El Colibrí es identificado como 
uno de los principales operadores 
de José Alfredo Hurtado Olascoa-
ga, alías El Fresa, y Johnny Hur-
tado Olascoaga, alias El Pez, por 
quienes, también se ofrece recom-
pensa por su captura.

Detienen a El Pecha y El 
Gordo Mata vinculados 
al crimen organizado

 Cabecillas  de una célula 
criminal en el Estado de México 
fueron detenidos, entre ellos 
tres menores de edad,   en 
acción coordinada de las 
autoridades. Foto Especial



JORGE REYES

E
L 16 DE octubre de 1830 se 
oficializó la reasignación de 
la capital del Estado de Méxi-
co, cuando el Primer Congre-
so Constitucional determinó 

que “ha lugar a reformar el artículo 5° 
de la Constitución del Estado, en la par-
te que fija en Texcoco la residencia de 
los supremos poderes, estableciéndose 
está en la Ciudad de Toluca”. 

ENTRE EL 6 de junio y el 18 de julio, 
Lerma fungió como sede de los Supre-
mos Poderes del Estado ante la presen-
cia en la Ciudad Capital de los facciosos 
Escalada y Cuadros.

EL 23 DE octubre de 1835 inició el 
proceso de disolución de la Primera 

República Federal, cuando el Congreso 
de la Unión dispuso que las legislaturas 
cesaran en el ejercicio de sus funciones 
legislativas, para que fueran sustituidas 
por una Junta Departamental.

A LA POSTRE, con la expedición de 
las Bases para la Nueva Constitución 
los territorios del Distrito Federal y de 
los estados de México y Tlaxcala dieron 
origen a la formación del Departamento 
de México, que tuvo como capital a la 
Ciudad de México.

EL 22 DE agosto de 1846, al restablecer-
se el régimen federal y, por consiguiente, 
la vida institucional del Estado de Méxi-
co, la Ciudad de México, de facto adquirió 
la categoría de capital de nuestra entidad 
hasta el 2 de noviembre de la anualidad. 

LA CIUDAD DE Toluca volvió a ser 

capital del Estado de México desde el 3 
de noviembre de 1846 al 21 de septiem-
bre de 1853, se señala esta última fecha, 
porque fue cuando el Supremo Gobierno 
Conservador determinó que “en lo su-
cesivo se denominan departamentos los 
que hasta hoy se han llamado estados”.

EL 19 DE septiembre de 1847 el Con-
greso dispuso “que los Supremos Po-
deres del Estado cuando lo exijan las 
circunstancias de la guerra de invasión 
se trasladarán a Sultepec”.

EL 22 DE febrero de 1848 la Junta Legis-
lativa, al revocar este decreto determinó 
que “el Ejecutivo podrá residir en el punto 
del Estado que juzgue conveniente con-
forme a las circunstancias” y que el Tribu-
nal Superior de Justicia continúe sus ta-
reas en la Ciudad de Toluca. Fue así como 
la Legislatura sesionó en Metepec, entre 
el 28 de abril y el 26 de mayo de 1858.

EL 15 DE agosto de 1855, al instaurarse 
el sistema federal, el Estado de México 
recobró su soberanía y por consiguiente 
el reconocimiento de la Ciudad de Toluca 
como su capital, hecho histórico que du-
ró poco tiempo ya que el 17 de diciembre 
de 1857 Félix Zuloaga expidió el Plan 

de Tacubaya con el que se revocó la 
Constitución de 1857.

EL 19 DE enero de 1858 se inició el 
periodo de los gobiernos duales de los 
liberales y de los conservadores. 

A PARTIR DE esa fecha y hasta el 8 
de julio de 1861 Toluca fue la Capital 
Constitucional de la entidad pues el 
Congreso ante la inestabilidad políti-
ca reinante en el país declaró Capital 
del Estado cualquier punto donde 
residiera el gobierno.

DEL  2 DE julio de 1862 al 24 de no-
viembre de 1867 la Ciudad de Toluca 
dejó de ser la capital de la entidad, ya 
que el 7 de junio el gobierno Federal 
ordenó la formación de tres distritos 
militares en el territorio del Estado de 
México, con la agregación al Distrito 
Federal de los distritos de Chalco, 
Texcoco y Otumba.

ALLÍ SE ESTABLECIÓ “como capital 
del Primer Distrito Militar a la Ciudad 
de Toluca; como capital del Segundo 
Distrito Militar a Actopan y como 
capital del Tercer Distrito Militar a 
Cuernavaca”.
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Primeras Capitales del Estado de México 
Segunda de dos partes

MIGUEL GONZÁLEZ 

La Secretaría de Seguridad del Es-
tado de México (SSEM) se reunió 
con presidentes municipales para 
delinear un plan de trabajo, con mi-
ras al fin de año con el objetivo de 
disminuir el índice delictivo. 

Así lo confirmó la presidenta 
municipal de Los Reyes La Paz, 
Cristina González Cruz, quien 
fue convocada,  junto a otros 24 
ediles,  representantes de la Secre-
taría de la Defensa Nacional (Se-
dena) y Guardia Nacional (GN) a 
la primera de varias reuniones que 
sostendrá el titular de la depen-
dencia estatal, Cristóbal Castañe-
da Camarillo, con autoridades de 
los 125 municipios mexiquenses. 

La alcaldesa compartió que en 
la mesa de trabajo expusieron  la 
preocupación de los asistentes 
por evitar que se incrementen los 
índices delictivos durante el fin de 
año, con motivo de El Buen Fin, la 
entrega de aguinaldo y las compras 
de Navidad y Año Nuevo. 

Aclaró que no hay un motivo en 
específico para esta convocatoria, 
ya que se hizo de manera aleatoria 
y se espera que en próximos días el 
secretario de Seguridad se reúna, 
de manera paulatina, con todos los 
alcaldes o comisarios de los 125 
ayuntamientos mexiquenses. 

En esta primera reunión estuvie-
ron presentes alcaldes y comisarios 

de seguridad de  Amecameca, At-
lacomulco, Chalco, Chimalhuacán, 
Coyotepec, Cuautitlán, El Oro, 
Huehuetoca, Ixtapan de la Sal, Ji-
lotepec, Joquicingo, La Paz, Malin-
alco, Metepec, Nextlalpan, Otzolo-
tepec, San Felipe del Progreso, Te-
cámac, Teoloyucan, Tepotzotlán, 
Texcoco, Tultitlán, Villa Guerrero 
y Zumpango.

Detalló que el titular de la cor-
poración estatal presentó la nueva 
plataforma de monitoreo del Cen-
tro de Control, Comando y Comu-
nicación, Cómputo y Calidad (C5), 
en la que se encuentran conectadas 
cámaras de seguridad de tiendas de 
conveniencia, empresas y unidades 
de transporte público además de 
solicitar a los alcaldes fortalezcan 

la coordinación entre ellos y con las 
autoridades estatales de seguridad.

Con la interconexión de los Cen-
tros de Mando municipales, C2 y 
C4, con el C5 estatal,  se eficienta-
rán los tiempos de respuesta ante 
una emergencia. 

La alcaldesa refirió que también 
se acordó con los representantes de 
la Sedena y la Guardia Nacional ma-
yor presencia de efectivos de ambas 
corporaciones en los municipios.

Al respecto, el gobierno del Es-
tado de México dio a conocer que 
con esta nueva plataforma, que 
también está conectada a cámaras 
del Circuito Exterior Mexiquense 
(CEM) y el Arco Norte, el robo en 
unidades de transporte de mercan-
cías disminuyó en 15%.

VIGILARÁN EL FIN DE AÑO

Blindarán municipios 
del Valle de México
Alcaldes se reunieron con el secretario de Seguridad
para coordinar acciones ante el aumento de actos
delictivos en la región; acuerdan trabajo conjunto

 Alcaldes se reunieron con el secretario de Seguridad para 
coordinar acciones ante el aumento de actos delictivos en la región; 
acuerdan trabajo conjunto.  Foto Especial

REDACCIÓN 

El dirigente estatal del Partido Ver-
de Ecologista de México (PVEM) 
en el Estado de México, José Alber-
to Couttolenc Buentello, celebró la 
puesta en marcha de 15 unidades 
eléctricas del Mexibús.

“Celebro la noticia que da la go-
bernadora Delfina Gómez Álvarez 
de sustituir camiones convencio-
nales por eléctricos en la Línea 2 
del Mexibús, ya que como Partido 
Verde hemos empujado un trans-
porte masivo que procure el me-
dio ambiente y mejore la conecti-
vidad en nuestro estado y hoy se 
hace realidad” subrayó

El dirigente del instituto po-
lítico en la entidad  subrayó que 
se trata de un proyecto de gran 
relevancia por ser la transición 
energética y de electrificación 
del transporte, con el que inicia-
rán operaciones 15 unidades, 10 
serán utilizadas por mujeres y 
cinco ofrecerán un servicio mix-
to en Ecatepec, Cuautitlán Izcalli, 
Tultitlán y Coacalco.

El también coordinador del 
PVEM en la 62 Legislatura enlis-
tó algunos beneficios ambientales 
con el uso de los autobuses como 
el de cero emisiones, ya que no 
emiten gases contaminantes y 
mejoran la calidad del aire, el de 
eficiencia energética, al utilizar 
menos energía para el rendimien-
to y el de energías renovables, ya 
que pueden alimentarse por fuen-
tes limpias con lo que se reduce 
la huella de carbono. Asimismo, 
el de conservación del entorno, al 
minimizar el impacto ambiental 
asociado a combustibles fósiles y 
el impulso a la sostenibilidad, ya 
que fomentan la infraestructura 
y la transición eléctrica.

 “Es momento de liderar con 
el ejemplo y de comprometernos 
con un transporte más limpio 
y eficiente. La gobernadora y la 
presidenta Claudia Sheinbaum 
cuentan con todo el respaldo del 
PVEM para construir un legado 
que no solo respete nuestro entor-
no, sino que también garantice un 
mejor bienestar para las futuras 
generaciones”, expuso. 

Celebra PVEM renovación 
de camiones eléctricos

 El dirigente del Partido Verde Ecologista de México en Edomex, 
José Alberto Couttolenc, se manifestó a favor de la entrada de 
nuevas unidades eléctricas del Mexibús. Foto Especial



AURA MORENO 

En abril del año pasado, el Con
greso local exhortó a la Comisión 
de Derechos Humanos del Estado 
de México (Codhem) a intensificar 
la atención y acompañamiento de 
migrantes, principalmente en el al
bergue de migrantes “Hermanos en 
el Camino”; sin embargo, hasta la 
fecha, sigue sin mantener contacto.

Así lo informó Armando Vilchis, 
fundador del albergue, quien la
mentó que la actual administración 
de la Codhem abandonó a los mi
grantes que pasan por este espacio 

ubicado en Metepec y no han reci
bido atención, ni acompañamiento 
por parte de la Comisión. 

“Uno pensaría que el tema mi
grante es básico para ellos. No 
mandan ni una persona. Es un ele-
fante blanco. Aquí, los migrantes 
llegan después de vivir muchos 
abusos y nadie les extiende la ma
no. Son puras simulaciones con 
esas personas”, señaló.

Explicó que abrió sus puertas 
desde hace 13 años, tiempo en el 
que recibió apoyo e incluso ayuda 
en especie con entrega de despen
sas por parte de la Codhem. Pero 
desde hace tres años perdieron 
contacto con la instancia, por lo 
que solo han tenido relación con 
la Comisión Nacional de Derechos 
Humanos.

“Desde que tengo el albergue 
todos nos ayudaron menos aho
ra, ni siquiera conozco a la titular, 
nunca ha venido, ni sabe nada del 

albergue, ni tenemos ayuda de 
ella, mejor tenemos respaldo de 
la Comisión Nacional que de la del 
estado”. 

En el exhorto publicado en Ga-
ceta del Gobierno el 21 de abril de 
2023 se lee: “Que intensifiquen 
en todo el territorio del Estado de 
México, las acciones de atención 
y acompañamiento a las personas 
migrantes (...) con especial énfasis 
en el albergue “Hermanos en el 
Camino”, ubicado en Metepec”.  

Por su parte, la Comisión esta
tal afirmó que llevó a cabo cam
pañas de Atención Directa a las 
Personas Migrantes en Tránsito y 
Estadía en Ecatepec, Huehueto
ca, Metepec, Tultitlán y Apaxco, 
donde atendieron a 489 personas 
centroamericanas en contexto de 
migración. 

La actividad se efectuó en 
coordinación con el Instituto Na
cional de Migración,  dependen
cias de Financiera para el Bien
estar, la Secretaría de las Muje
res; Instituto de Salud; Fiscalía 
General de Justicia; Protección 
Civil y Defensorías Municipales 
de Derechos Humanos.
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ACUSAN A LA COMISIÓN DE SER “ELEFANTE BLANCO”

Desoye la Codhem exhorto de 
Congreso en favor de migrantes
El organismo autónomo señala que ha atendido a 489 personas de 
centroamérica en Ecatepec, Huehuetoca, Metepec, Tultitlán y Apaxco

 La Comisión de Derechos 
Humanos del Estado de México 
dejó de apoyar al albergue de 
Metepec hace tres años, según 
denunció el coordinador del 
lugar. Foto Especial

AURA MORENO 

La Secretaría de la Contraloría 
estatal afirmó, vía transparen
cia, que no tiene registro de 
denuncias penales en contra de 
ex funcionarios públicos mexi
quenses, pese a que en junio de 
este año su subsecretario de 
Control y Auditoría, Luis David 
Fernández Araya, difundió que 
presentó un paquete de denun
cias en la materia.

Hace más de cuatro meses, 
Fernández Araya anunció en 
sus redes sociales que asistiría 
a la Fiscalía General de Justicia 
del Estado de México (FGJEM) 
para interponer las denuncias 
oficialmente, pero la Secretaría 
no cuenta con registro, ni infor
mación al respecto. 

En los tuits del funcionario, 
que borró posteriormente, daba 
a conocer que diversas audito
rías revelaron la presunta par
ticipación de exfuncionarios del 
gobierno del estado activos en
tre 2011 y 2023 por delitos como 
fraude, robo, enriquecimiento 
ilícito, abuso de autoridad y de
litos contra la hacienda pública.

El anunció realizado en ju

nio se publicó como un avance 
contra la corrupción en medios 
locales y nacionales, pero ante 
la falta de evidencia de las de
nuncias, Araya responsabilizó 
de lo dicho a la prensa con el ar
gumento de que las publicacio
nes y contenido de las notas no 
derivaron de alguna entrevista 
o declaración pública. 

“Es responsabilidad de los 
medios de comunicación el con
tenido de sus notas en virtud de 
que estas manifestaciones no 
derivaron de alguna entrevista o 
declaración pública”, respondió 
vía transparencia.

En atención a una solicitud de 
información, el subsecretario 
aseguró que fueron declaracio
nes hechas a título personal y 
que la Secretaría de la Contra
loría no tiene que validarlas, 
aunque la Ley de Acceso a la In
formación dicte que los sujetos 
obligados deberán documentar 
todo acto que resulte del ejerci
cio de sus facultades.

Por su parte, la Dirección de 
Investigación y el Órgano In
terno de Control, ambos de  la 
Secretaría de la Contraloría, 
puntualizaron que tampoco 
han presentado denuncias pe

nales contra ex funcionarios 
por la presunta comisión de 
delitos, por lo que no cuentan 
con evidencia ni información al 
respecto.

Si bien, se consultó sobre el 
tema a la Secretaría de la Con
traloría del Estado de México a 
través de su enlace de prensa, 
no dio respuesta hasta la publi
cación de esta nota.

Contraloría estatal niega tener
denuncias contra exfuncionarios

GERARDO GARCÍA

El Comité de Participación Ciuda
dana del Sistema Anticorrupción 
(CPC) a nivel estatal reveló que sus 
homólogos en los municipios no 
denuncian la falta de pago, pese a 
haber entre 12 a 15 casos. En tanto, 
la Contraloría del Poder Legislati
vo reportó hasta cinco incidentes 
a lo largo de los últimos tres años.

Lo anterior, luego de que en la 
última semana, el CPC de la capital 
mexiquense exhibió dicha situa
ción y denunció ante las instancias 
correspondientes al ayuntamiento 
en mención.

La presidenta del CPC Edomex, 
Claudia Margarita Hernández 
Flores, admitió que es tema recu
rrente que los integrantes de CPC 
municipales no les paguen pero no 
denuncian por miedo.

Dijo que tienen conocimiento, 
por el trabajo de campo, que exis
ten entre 12 a 15 casos, pero no 
proporcionó nombres; sin embar
go, el caso de Toluca es el único que 
se ha hecho mediático.

“El número exacto, desafor
tunadamente, no lo tenemos 
porque cuando levantamos, di
gamos, alguna encuesta formal, 
ya no se animan a informar de 

esta situación”, aseveró.
Claudia Hernández añadió que 

“ahora solamente podría referir el 
de Toluca, el que se ha hecho pú
blico, y además se iniciaron las ac
ciones jurídicas correspondientes 
ante la Legislatura, precisamente”.

Acusó que se trata de falta de 
voluntad política por parte de 
los ayuntamientos, que tienen un 
alejamiento con los CPC locales, 
lo que limita la lucha anticorrup
ción, pues además de la falta de 
contraprestación, no se les dota 
de espacios adecuados.

Llamó a que las instancias fisca
lizadoras actúen en el caso de sus 
homólogos de Toluca, con quienes 
se solidarizan y darán acompaña
miento pues, admitió, no es un 
proceso fácil, ni rápido.

Hernández Flores dijo: “Toluca, 
hasta donde sé, si ha trabajado, 
pero no con las condiciones que le 
permitan vincular a la ciudadanía 
con esta lucha anticorrupción, lo 
que hace falta es voluntad política 
de trabajar con los Comités de Par
ticipación Ciudadana”.

El contralor del Poder Legislati
vo, Juan José Hernández Vences, 
admitió que, durante el actual 
trienio, ha canalizado hasta cinco 
denuncias por la falta de pagos en 
los CPC municipales.

Persiste la falta de pago
en los CPC municipales

El subsecretario 
de Control y 
Auditoria había 
anunciado que 
se presentarían 
los casos a la 
Fiscalía
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GERARDO GARCÍA 

La organización política “Mexi-
quenses de Corazón” exigió ade-
lantar la renovación de la diri-
gencia estatal de Morena, toda 
vez que los actuales dirigentes, 
Martha Guerrero Sánchez y Na-
zario Gutiérrez Martínez, serán 
alcaldes municipales de La Paz 
y Texcoco. 

El diputado local de Morena 
y actual presidente de la Mesa 
Directiva de la 62 Legislatura 
local, Maurilio Hernández Gon-
zález, explicó que los estatutos 
para los cargos de la Dirección 
Ejecutiva son claros y, por ello,  
Guerrero Sánchez y, Gutiérrez 
Martínez, deben separarse de 
la dirigencia estatal del partido 
guinda. 

Ambos fueron electos como lí-
deres de Morena en el Estado de 
México, en septiembre del 2022 
y en un año terminan su período.

En tanto, quien no tendría 
problema en asumir como pre-
sidenta municipal de Tenancin-
go y continuar como presidenta 
del Consejo Estatal, sería Nan-
cy Nápoles Pacheco, pues este 
no es un órgano de dirección 
partidista  pues el reglamento 
aplica exclusivamente a quienes 
tienen responsabilidad ejecuti-
va, es decir, a los miembros del 
Comité Ejecutivo. 

El integrante de “Mexiquen-
ses de Corazón” señaló la impor-
tancia de cubrir los puestos que 
quedarán vacantes mediante un 
Congreso Estatal, en donde se 
elijan a quienes los sucederán 
por más de un año, que es el pe-
ríodo que aún falta por ejercer. 

Comentó que, si la selección 
de estos espacios es a través de 
la Dirección Nacional de More-
na, la figura de la dirigencia ten-
drá que ser de delegado estatal 
en funciones de presidente y no 
de presidente. 

LÍDERES SERÁN ALCALDES 

“Mexiquenses de corazón” 
piden adelantar renovación 
de dirigentes de Morena  
El diputado Maurilio Hernández 
llama a la apertura del partido

REDACCIÓN

Concluyó el XXV Congreso Es-
tatal Ordinario del Sindicato de 
Maestros al Servicio del Estado 
de México (SMSEM), encabeza-
do por Jenaro Martínez Reyes, 
secretario general.

A la reunión asistieron cua-
tro mil delegados y represen-
tantes sindicales en respaldo a 
su nuevo líder.

Luego del desarrollo de las me-
sas de trabajo, el máximo órgano 
de gobierno sindical continuó con 
la lectura y discusión de los reso-
lutivos en la Asamblea Plenaria 
de congresistas.

A lo largo de las reuniones, los 
delegados discutieron y aproba-

ron las demandas prioritarias para 
la membresía del SMSEM en cinco 
áreas: asuntos económicos, asun-
tos profesionales y de cultura ge-
neral, asuntos médico-asistencia-
les, político-sindicales y generales. 

Los acuerdos derivados de las 
mesas de trabajo se integrarán 
en los pliegos petitorios que el 
sindicato presentará al gobierno 
del Estado de México para el año 
2025, en busca de mejorar las con-
diciones laborales y de bienestar 
de los docentes afiliados.

También se discutieron y apro-
baron las demandas que estarán 
incluidas en el Pliego Petitorio del 
año entrante.

En la ceremonia de clausura, 
Jenaro Martínez Reyes, secretario 
general para el periodo 2024-2027, 

agradeció la confianza depositada 
en su equipo de trabajo y reafirmó 
su compromiso de seguir impul-
sando la defensa de los derechos 
del magisterio estatal, así como 
dar seguimiento a las demandas 
presentadas en el congreso.

Martínez Reyes subrayó que 
trabajará para fortalecer el diálo-
go con las autoridades estatales 
y federales, con el fin de atender 
las necesidades del magisterio en 
áreas como seguridad social, profe-
sionalización y mejores condiciones 
económicas.

Concluye Congreso Estatal del SMSEM

 Cerca de cuatro mil delegados 
del SMSEM acudieron al XXV 
Congreso Estatal Ordinario del 
SMSEM. Foto Especial
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MIRIAM VIDAL 

La Universidad Autónoma de 
Chapingo dio a conocer que rea-
lizará lI Feria Científica Chapingo 
2024, del 6 al 8 de noviembre.

Alrededor de 350 actividades 
forman parte del programa de-
dicado al agua, bajo el nombre 
“Una gota de ciencia, un océano 
de soluciones”, en la que podrán 
participar escuelas públicas y pri-
vadas, así como público de todas 
las edades, pues, no solo serán de-
mostraciones, sino acercamientos 
de reflexión en torno al líquido. 

La Dirección General de Inves-
tigación y Posgrado será la encar-
gada de la organización de este 
encuentro científico.

“La nube que hace llover”, es 
el nombre de uno de los experi-
mentos con los que participa el 
Departamento de Suelos de la 

UACh, en el que se usará espuma 
de afeitar y colorante.

Con “Los colores de la quími-
ca”, los visitantes conocerán las 
propiedades del agua y de sus 
mezclas, mediante experimentos 
que los participantes realizarán 
en las mesas de trabajo.  El pro-
grama también incluye charlas, 
conferencias y recorridos por 
diversos pabellones en los que se 
abordarán temas como la tensión 
superficial, la dureza y la densi-
dad del agua, así como la medi-
ción del pH de soluciones acuo-
sas, y la revelación de dibujos 
invisibles y hasta la separación 
de agua en hidrógeno y oxígeno 
mediante electrólisis. 

Las actividades serán gratui-
tas y adaptadas a los múltiples 

niveles educativos de los visitan-
tes que se den cita, de modo que 
el vocabulario sea accesible y la 
ciencia comprensible para todos.

La II Feria Científica Chapingo 
2024 ofrecerá recorridos por los 
laboratorios que se usan para los 
análisis hídricos, así como conocer 
al personal capacitado para ello. 

La institución instalará pabe-
llones alternos como el Acuario-
Invernadero, el Jardín de Polini-
zadores, el Campo Experimental 
Agrícola, el módulo Jurásico y la 
Estación Meteorológica del De-
partamento de Irrigación.

La entrada será gratuita, con 
un horario de 9:00 a 16:00 horas. 
El programa podrá consultarse 
en el sitio oficial de la Universidad 
Autónoma Chapingo. 

DEL 6 AL 8 DE NOVIEMBRE

Celebran la II Feria 
Científica Chapingo
Está dedicada al agua y sus funciones en la tierra

 La feria promete ser un espacio donde visitantes de todas las 
edades se convertirán en científicos por un día. Foto. Miriam Vidal

MIGUEL GONZÁLEZ 

Hace 30 años, Efraín vio algunos 
alebrijes de cartonería y quedó 
fascinado. Esa ocasión, recuerda, 
ya no dejó la idea de aprender el 
oficio y, desde entonces, se convir-
tió en autodidacta para aprender 
a darle vida a todos esos seres fan-
tásticos que habitan en su mente.

“En Xochimilco había un maes-
tro que estaba haciendo alebrijes. 
Vi cómo los hacía y le pregunté. 
Me dijo que con papel maché, pa-
pel kraft y papel bond. Luego se 
pintaban, pero como los cursos de 
cartonería siempre han sido ca-
ros, investigué cómo hacerlo y me 
puse a practicar. En un momen-
to en que no tuve trabajo, hice 
unas catrinas de dos metros y las 
vendí”, recuerda Efraín Ceferino 
González Salazar.

A sus 70 años, el artesano en-
seña cartonería a niños, jóvenes 
y adultos en un pequeño taller ha-
bilitado en su casa, en la colonia 
Providencia, quienes apoyan al ar-
tesano con una cuota voluntaria.

Originario de Xochimilco es-
te maestro cartonero, tejedor 
de palma y tallador de madera, 
llegó a vivir hace más de tres 
décadas, al que se consideró el 
asentamiento humano irregular 
más grande de América Latina 
en la década de los ochenta y que 
años más tarde se convirtió en el 
municipio 122 del Estado de Mé-
xico, Valle de Chalco. 

Antes de ser artesano, González 
Salazar tenía una trajinera y cultiva-
ba hortalizas en Xochimilco, hasta 

que por azares del destino llegó a tie-
rras mexiquenses y dividió su tiempo 
entre la política y las artesanías.

Pero su destreza, ingenio y el 
gusto por moldear figuras fantás-
ticas lo inclinaron hacia el oficio de 
la cartonería, con la que ha creado 
obras como una monumental ca-
trina de nueve metros de altura y 
el alebrije Xicotl, personaje que a 
partir de este 2024 será parte de la 
identidad del municipio, cuyas au-
toridades buscan que el Congreso 
del Estado de México apruebe su 
cambio de nombre a Valle de Xico.

“Yo soy partidario de que se 
cambie el nombre a nuestro mu-
nicipio porque se confunde con 
Chalco y nosotros queremos que 
se nos reconozca con nuestra 
propia identidad. El alebrije re-
presenta parte de nuestra histo-
ria. Tiene el volcán Xico, la laguna 
Tláhuac-Xico, la cabeza de águila 
y el cuerpo de Quetzalcóatl. Cuen-
ta con los cuatro elementos de la 
naturaleza: tierra, viento, fuego y 
agua”, explicó. 

Así, Efraín, quien fungió como 
primer director del Museo Nacio-
nal e Internacional de Cartonería 
de Valle de Chalco, deja salir de su 
imaginación a los seres del infra-
mundo a través de su creatividad 
y su ingenio con materiales reci-
clados y técnicas de carpintería, 
bordado, bisutería y otros oficios.

Cartonería, tradición que 
persiste en Valle de Chalco 

 La artesanía en cartón es una 
práctica popular entre las 
generaciones que se dedican 
cada vez más a esta tradición. 
Foto Miguel González. 
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Hay 
comisiones que 

no necesitan 
piedras para 
tropezarse.

En Chimalhuacán, vecinos 
ajusticiarán a delincuentes
● Ciudadanos 
amenazan 
con linchar a  
quien infrinja

● Hartos de la 
delincuencia,
colocan mantas
 con mensajes  

● Autoridades 
reconocen
 que C4 no 
funciona a 100%

● Presidenta 
municipal 
asegura que no  
hay denuncias

MIGUEL GONZÁLEZ/ P. 3

-BRIAN PRADO / P. 2 MIRIAM VIDAL / P. 7

Aún con inflación desacelerada, 
precios prevalecen altos 

Chapingo celebrará la segunda 
edición de la Feria Científica  

● Será difícil que la economía se mantenga y el poder 
adquisitivo se deteriore. Los costos suben y bajan 
conforme a temporadas, en especial en el sector 
agropecuario y energético: especialista.

● Estará dedicada al agua. Especialistas propondrán 
experimentos, charlas y conferencias, en las que darán 
darán a conocer no solo la importancia del líquido, sino las 
funciones y usos en la ciencia. 

▲ El Cerro del Ehécatl, ubicado en Ecatepec, forma parte de la 
ruta migratoria que siguen millones de mariposas monarca por 
el Valle de México, para llegar a santuarios del centro del país e 
hibernar. En la Barranca del Ehécatl hay árboles de pernocta y 
jardines polinizadores, creados por ambientalistas, que ofrecen 

a los insectos descanso seguro en medio de la urbe. Grupos 
ecologistas como Guardianes del Ehécatl y Sierra de Guadalupe, 
participan del monitoreo sistemático que realizan varias 
organizaciones sobre las rutas que sigue la mariposa por  
el Estado de México. Foto Especial

La mariposa monarca también llega a Ecatepec

COLUMNAS

CON SINGULAR ALEGRÍA

Gilda Montaño                                                 P. 3

CRÓNICAS DEL BICENTENARIO 
MEXIQUENSE

Jorge Reyes                                                       P. 4
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